

# BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Viernes 1º de Agosto 1913.

Nº 5

## Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

### BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

EDITOR

JUAN B. ROMERO CASAL

### ESCANDALIZADOS

Por casualidad pasábamos cerca del Club fernandista en momentos que vociferaba con tonalidades demagógicas altisonantes, declamatorias y chillonas, un sujeto que se contorcionaba y hacía piruetas semejantes a las figuras pintadas por Gustavo Doré en el infierno Dantesco. Se erguía, y ensartaba un cúmulo de frases llenas de vaciedades aunque envenenadas y pestilentes, contra no se cuantos ciudadanos ilustres que son honra de la patria y que hoy son traídos y llevados no solo por algunos malos hijos de Costa Rica sino también por ciertos individuos trashumantes que han venido a buscar refugio en el suelo patrio para tomar participación en nuestras contiendas políticas y lanzar a los cuatro vientos andanadas de insultos y calumnias horribles que hacen estremecer hasta a los mismos fernandistas de cultura y educación:

Aquello era horroroso; un momento que permanecemos escuchando, fué bastante para darnos cuenta de lo que pasaba allí. Salimos huyendo del turbión inmundado; jamás habíamos oído cosa semejante; creíamos que la tribuna fernandista era para oradores que predicaban principios por lo menos con parecimientos y remedos de republicanismo, pero nunca un púlpito de placeras donde solo se oyen desgarradores gritos mezclados con actitudes de saltimbanquis horriblemente feos y espantosos.

Con sinceridad decimos que jamás en nuestra existencia habíamos concebido que seres razonables pudieran oír con calma, y aguantarse un discurso de Durán, si así puede llamarse la torrencial avalancha de impropiedades pestilentes que salían en aquellos momentos por la boca de un ser con figura humana.

¡ Oh !, Aquello era el caos y producía vértigo escuchar, por un lado el macabro

cuadro, en el cual el orador figuraba uno de aquellos diablejos tan bien dibujados por los pintores del siglo XV, y por otro los rugidos del mismo y los estrepitosos aplausos del fernandismo indigesto que tanto se relame escuchando la indecente perorata de oradores como el que tuvimos la pena de oír el lunes en la noche.

Nunca en las tribunas civilistas se le permitiría a nadie mancharlas con la palabra destemplada de oradores de baja ralea y adalides poco escrupulosos que para defender la causa de sus simpatías no tienen respeto ni a la sociedad y solo saben dar rienda suelta a sus pasiones malsanas y envenenadas.

Pobre patria mía !, — exclamamos !! Cuán amenazante se presenta tu porvenir ! De un lado el turbión del fernandismo, con todas sus malsanas y negras doctrinas y de otro el imperialismo yanqui que trata de absorvernarnos alevosamente !!! Pero tus hijos, ante ese doble peligro se han puesto en guardia y sabrán sacrificar hasta sus vidas por salvarte !!

Tenemos un caudillo digno y valiente que llevando en su mano la insignia roja, sabrá ponerse al frente de sus aguerridos soldados y rechazará los avances de esas dos sombras negras que oscurecen el límpido cielo patrio !

Los bucaneros de Cuesta de Moras y los de el Tío Sam se ciernen en lontananza. — Los unos están tratando de franquear las puertas del poder y con ropajes de republicanismo falso quieren romper las fortificaciones que les oponen los buenos hijos de Costa Rica y apoderarse de las riendas del Gobierno para satisfacer sus ansias de mando y luego abrir las puertas de la patria a los otros, que están también sedientos de establecer su domi-

nio sobre este suelo inmaculado ! Pero para esto tenemos a Rafael Yglesias que ayudado de los hijos legítimos de Costa Rica sabrá aplastar la altanera cabeza del doble enemigo, enfrentándose a las pretensiones absurdas de los de aquí, y los estultos y falaces sueños de los otros.

ODIN.

### CONSIDERACIONES

Tenemos dos candidatos que vienen de dos extremos opuestos. El uno de muy arriba o sea del "Olimpo" con programa reservado y tendencias a gobernar el país con ciertos privilegios para los ricos y que no le ofrece ventaja sino a gente que le conviene.

El otro de muy abajo, es la demagogía, los que creen que no se necesita más mérito para gobernar, que llamarse republicanos, aunque estén muy lejos de serlo, que quieren excluir de su gobierno a todo el que no está con ellos y tienen cierto encono para los que les son superiores en ilustración.

La libertad, la igualdad, la fraternidad y el patriotismo, la prudencia y la experiencia, nos aconsejan ponernos en el término medio. El refrán dice: "Ni tan cerca que se quemé el Santo, ni tan lejos que no le alumbre".

El civilismo nos ofrece un ambiente más puro, un bienestar más en armonía con nuestro modo de ser, más tranquilidad de ánimo, más garantías y más progreso; menos miras particulares de parte del Candidato y más tendencias en favor del país.

No nos dejemos asustar como los chiquillos conque don Rafael Yglesias es el "coco". Palo se ha dado siempre y en todas partes a los facinerosos, a los ladrones é incendiarios cuando se cojen en flagrante delito o atacan a mano armada a la autoridad.

Al día siguiente de subir a la Presidencia don Ricardo se dió palo en Cartago a las hienas que escarbaban las ruinas para robar y aun se dice que se dió palo a quienes no lo merecían.

No le hacemos cargos a don Ricardo; solamente citamos hechos que talvez no son los más recientes.

Destierros no ha habido porque nadie

le ha hecho revolución al Presidente ni ha tratado de apoderarse de los cuarteles. Prisiones las ha habido como siempre para los irrespetuosos a las leyes.

Pero hoy todos esos espantajos son cuentos de brujas. Si delinquimos, nos aplican el castigo que la ley señala, pero nadie más que nuestras malas pasiones nos impulsan a hacer cosas reprobables.

Si no hubiera castigo para las malas obras qué sería del mundo?

Vulgares, ridículas y risibles son las armas que usan nuestros enemigos, pues creen que pueden engañar al Pueblo como si se compusiera de niños miedosos e irreflexivos. Es un insulto el que le hacen a los mismos que tratan de atraer, crearlos tan estúpidos.

Que don Rafael está loco! que el civilismo está expirando!

Locos han llamado siempre a los grandes hombres los atrofiados de cerebro que no han sabido comprenderlos y los envidiosos de su gloria.

Loco llamaron a Bolívar que deliraba siempre con la grandeza de la Patria como don Rafael Yglesias

A Bolívar que sentado sobre una piedra, en un pantano, casi solo, oculto y titiritando de frío después de una gran derrota, le preguntó un amigo de los pocos que lo acompañaban, en trance tan aflictivo: "General y ahora qué haremos?" "¿Qué haremos?"--contestó Bolívar--pues luchar, triunfar y salvar la Patria!"

Cuando por un patriotismo puro y desinteresado y no por la vanidad de ocupar un solio presidencial, y por duplicar y derrochar el presupuesto, se aspira a gobernar, don Rafael Yglesias Castro como todo hombre que tiene un corazón rebosante de patriotismo dice: "Tras de la derrota la lucha, tras de la lucha el triunfo, la salvación de la Patria, la prosperidad y la grandeza de nuestra querida Costa Rica!!

Un Civilista

### Cosas que son.

Se le regala un **Protectorado** al que dé con el nombre del **Judas que ha de pedirlo.**

¿Por qué Don Máximo no dá banquetes ni bailes?

Por no convidar a sus partidarios.

¿Por qué Darío y otros que no son Daríos llevan sortijas con piedras rojas?

Por si acaso.

¿Por qué dicen que las libras que gastan los fernandistas en la propaganda son **extranjeras?**

Porque no son del país.

¿Quién fué el que al nacer vino al mundo con la insignia Duranista?

Panza Verde.

Paco Rojo

### No hay Policía de Higiene?

"Abramos el paraguas", dijimos equivocadamente en un artículo titulado "Matando Zancudos".

No era agua que viniendo "de lo azul" yá cae sucia, lo que teníamos que esperar; era algo inmundum e infeccioso que sale de una posilga que está pidiendo a gritos la escoba y el carretón del servicio de higiene; era una ola de basura y desperdicios putrefactos de una carnicería que atrae a los zopilotes, pero que la gente sana se tapa la nariz cuando se acerca, y quisiera ver bien lejos para no apestar o contagiarse.

El desprecio del que contesta a los que escriben en "El Boletín del Partido Civil", "es el ladrido del Can a la luna"; "es una pistolita cargada con pólvora mojada, aunque se dispare a boca de jarro y cobardemente por la espalda, a traición"; "es la saliva lanzada para "arriba"; es la viscosa y lechosa materia que lanza el sapo toreado, al que le tira un guijarro desde un segundo piso".

Polémica decente, culta y razonada, lógica y de sentido común, no hay que esperarla, ni en los del pacífico ni en los del atlántico de esa escuela de Platón, que provoca la hilaridad, cuando no la indignación de los que los oyen y los leen. Si se cree que hay exageración, copiamos dos párrafos. "Como siempre el entusiasmo republicano, vibrando virilmente como el acero cayendo sobre la cabeza de un esclavo. (Estas son las frases que censuran los enemigos de ideas que empiezan sus críticas diciendo femenilmente: Nosotros quisiéramos. "Qué tal? Vamos a otro parrafito curioso, "Queremos decir a don Máximo: En vos, se cumplió el precepto del divino Platón, os instruiste, os abres apartado de la multitud, os elevaste a la sabiduría que os ha hecho superior a vuestros semejantes, bajad pues a la tierra y sed jefe de la patria". Esto último deben ponerlo en letras grandes en el salón del Congreso para que Peralta y Briceño no le falten al respeto. Y aquello de ver un republicano que lleno de entusiasmo golpea como si le estuviera

hundiendo la cabeza a un esclavo?... (Civilista o Duranista?) Pues hombre, los esclavos de la República de Platón que van a establecer. Lástima que nadie lea "El Pacífico" para educarse en ideas *Republicanas y vigorosas*, sabiendo que el hierro cura la anemia aunque no se tome en tintura sino poniendo los sesos en contacto con el acero de los republicanos del moderno Platón Fernández.

Ya verán los lectores por donde se salen ahora los pacíficos. — Tal vez desafiando a hachazos a un anémico o un inválido, creyendo meterle a martillazos la República de Platón entre pecho y espalda.

Un Civilista.

### De Manzanillo

Pánico, terror, conillera, se apodera del Corresponsal del Boletín del Partido Civil en Manzanillo, pues dice, nuestro verde panzón que del pescuezo meterá a este pobre corresponsal si le sigue apuntando las parcialidades y abusos cometidos contra los civilistas. Muy sin cuidado me tienen esas amenazas y las de sus consejeros, pues esos ni con el poder en la mano fueron nunca capaces de llegar por el frente. Este pobre pueblo, no tendrá una buena autoridad, mientras tengan eco los eternos corre vediles, ó se nos nombre uno que conozca sus deberes y no ignore la competencia y atribuciones de su cargo. Mientras nos manden al que nunca ha repartido chicha y tenga que apelar para proceder, a los que la repartieron, no iremos adelante ni yo dejaré de apuntar los malos procederes aunque esté pegado al cepo del pescuezo, o con los balazos aconsejados.

Al señor Administrador de Correos de aquí le encargamos más cuidado con los paquetes de periódicos, pues el nº 1 de este órgano se perdió, y eso perjudica los intereses del Partido Civil y dá mucho en qué pensar; tanto en su oficina como en la Agencia de Policía entra como si fuera empleado de ella el ex-Agente Alpízar y si no se corrige esto elevaremos la queja a los respectivos superiores con el comprobante necesario.

Corresponsal.

## UN POCO DE HIGIENE EN LAS CONCIENCIAS

¿A dónde vamos? Creis que por tratarse de hacer política estamos autorizados a convertirnos en rufianes de la palabra o perder hasta el último átomo de dignidad atropellando decoros, honorables reputaciones a hombres que fuera de este libertinaje de propaganda no se atreverían ni a dudar un momento de su hombría de bien. ¿Por qué ese desenfreno de insultos? ¿Por qué ese vocabulario de rufián beodo? Vuestra conciencia no lo siente, porque no es posible que ustedes crean que en Costa Rica existan esos monstruos que describen en la tribuna; emborrachando al pobre pueblo con todo el odio que vais infiltrando en sus ánimos, logrando solo lo que sentimos y vemos a diario.

Dos buenos amigos que con sana se acometen, porque aún vibran en sus oídos las incendiarias y provocadoras frases del orador, un muerto probable y un hombre a presidio; resultado de las elocuentísimas frases de un cualquiera que careciendo de argumentos y razones para convencer a su auditorio, recurre a los más asquerosos epítetos, porque eso sí, para ser insolente, no se necesita ser un Séneca. Ustedes podrán asegurar cuántas veces quieran que en política todo es permitido; pero muchos miles de personas creen que la falta de moral, la falta de respeto, la desconsideración y muchas veces, las más de ellas, la inconsecuencia, así a las personas que tan duro y ruímente atacan, son efecto; no de convicciones, no de credos, no de ideas en bien de una causa, sino de ruines pasiones y hasta de venganzas personales. Las conciencias están sucias; más higiene. El caballero lo es en todas partes; el que deja de serlo un momento, no lo ha sido nunca.

¿Sabéis por qué soy civilista y por qué ayudo a ese partido con toda mi alma? Por que al iniciarse la presente campaña recibimos de nuestro Jefe esta súplica: quisiera que en la tribuna, en la calle, en el hogar, en donde quiera que la propaganda política se haga sea ésta, culta, noble, moderada, no olvidar que todos somos costarricenses: que las virtudes y vicios nos corresponden a todos, por igual. Ideal hermoso, sano,

moral, alma limpia; nuestro candidato no necesita la desinfección de su conciencia; la higiene moral la practica con sus hechos.

Civilistas: no olvidar ni un momento en vuestras propagandas la suplica del hombre cuyo moral está retratado en su vida privada y como reflejo de ello está esa

honorables familia, orgullo de la sociedad costarricense que se llama Yglesias Rodríguez.

*Paço Rutz.*

**Hotel Londres.** — Todos los domingos de 5 a 7 p. m. comida especial, amenizada por una notable orquesta. Precio del cubierto ₡ 2.00.

# Hotel Europa

## Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

# Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

¡¡ Acudid y os convenceréis !!

# HOTEL AMBOS MUNDOS

DE

ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas succulentas y bien sazonadas.

# FRANCISCA SALAMANCA

Ofrece a sus favorecedores y demás personas de buen gusto, un surtido completo de productos salvadoreños. Puros y Cigarillos exquisitos, elaborados con tabaco legítimo.

Artículos especiales para el consumo diario.

Tabaco iztepeque legítimo. Azúcar salvadoreño de 1a. clase.

# LA VIUDA ALEGRE

## TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS  
PRECIOS SIN COMPETENCIA

SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

# Tienda de Novedades

DE  
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarazas, gazas y sedas, y que el día 27 de Junio fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sirvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

## EL BUEN GUSTO

Gran tienda de NICOLAS LIZANO C. Especialidad en sederías, adornos, géneros de lana y lino, y toda clase de telas de última moda, todo importado directamente de Europa. Completo surtido de papelería.

## La Ciudad de Londres

DE  
A. ASCH & BROS.  
GRAN REBAJA DE PRECIOS

Tirantes blancos de ₡1.00 a ₡0.50; clavos de ₡16.50 a ₡14.95; bengalinas de seda de ₡1.00 a ₡0.60; gazas de ₡0.50 a ₡0.20; alforjas de ₡1.25 a ₡1.00; cobijas de ₡1.25 a ₡0.60; paraguas de ₡3.00 a ₡2.45; medias de hombre de ₡0.30 a ₡0.15; lavatorios de ₡50.00 a ₡22.00.

Solamente por el mes de Julio

## HOTEL LONDRES

Frente a los Baños.  No confundirlo con "LAS BRISAS" 

Grandes comodidades para familias. Cuartos ventilados por las brisas marinas. Cantina y refresquería de primera.

Precios módicos. Servicio esmerado

Administrado personalmente por su propietario

CAMILO STOFFEL

# La Mascota

Establecimiento de licores y abarrotes. Todo fresco y barato. Situado esquina frente parque LA VICTORIA.

## López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.  
PUNTARENAS Y ESPARTA  
AGENCIA EN PUNTARENAS  
REFRESQUERIA DEL MUELLECITO

## HOTEL "LAS BRISAS"

Se alquilan cuartos higiénicos y ventilados frente á los baños.

Se reciben pensionistas y pasajeros a toda hora convencionalmente.

Alimentación exquisita y bien preparada por su propietaria

Rosa Obando.

PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY  
New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA  
Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00  
200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00  
Segura - Sana - Conservativa

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS  
San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO  
Capital y reserva más de ₡708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10.846.125.00

Para informes LUIS CASALVOLONE Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.  
Puntarenas, Costa Rica

# PACIFIC LUMBER CO.

SAN JOSÉ = OROTINA = PUNTARENAS

Se compra madera en trozas, pagando los mejores precios. Se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.

Especialidad en tablillas, guarniciones y tabloncillos. Maderas del Pacífico.

JAMES DAGAN, ADMOR.